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De intus = dem(s), dm(s), dans; De dens = dmsi, agacement des dents; 
Swb in(de) = sovet'n(t), sovin(t), sou- Intendere = intindre, entendre; 

vent; 7nter = mtro, entre ; 
Lt'ngua = Iinga, langue ; Gin(e)rem = ct'ndra, cendre. 

De même les adverbes ou suffixes enmentem: prom(p)tamin(t), enterramm(t), 
mais ces formes, peu usitées, sont d'introduction française. 

Remarques 1. La rencontre de de et i dans de-mtus a donné dien(s) (prononc. 
di-iw), dans, à Condrieu. 

2. Si la nasale est suivie d'une voyelle, É ne se nasalise pas, et rentre dans la 
loi générale (n° 16 1). 

23. É fermé libre, précédé d'une gutturale et non suivi d'une 
consonne qui se prononce, = I : 

Merwdem = marc/, merci; Mucere = mezs, moisir; 
Licere = leizî, loisir; Languere — se langui, languir; 
Page(n)scm = P#y(s) (pron. pa-î), De sollicitare = soci, souci. 

pays ; 
Remarques I. Je me plais à penser que la règle recevrait son application 

même dans le cas où é fermé serait suivi d'une consonne qui se prononce, mais 
j'ai eu beau me fouiller, je n'ai trouvé qu'un exemple, c'est desce(n)sa = déc/ze, 
descente au fil de l'eau. Unus teslis... 

2 Un grand nombre de verbes de la deuxième conjugaison latine ont pris la 
finale i, lors même, qu'ère n'était pas précédé d'une gutturale. Ainsi abhorrere = 
aveurri, prendre à répugnance, putrerere — porrî, pourrir ; sufferere = soffH, 
souffrir, etc. Ce n'est pas du tout que e long devienne i, comme je le lisais der­
nièrement dans un philologue, qui cite à ce propos quatorze verbes français 
comme exemples. C'est un changement de conjugaison. Au ministère des finances, 
on appellerait cela un simple virement. En philologie, cela se nomme de la mor­
phologie, pour autant que c'est plus savant. On a donc dit sufferire, offerfre au 
lieu de sufferere, offerere, etc. Il y a longtemps que l'on a fait observer que, 
dans la bataille des conjugaisons, la première et la quatrième avaient avalé un 
gros morceau des deux autres, 

24. É fermé, E ouvert 2 (— E bref, M, des classiques), en­
través par R plus consonne, = A (comp. avec n° 4); peu im­
porte que l'entrave soit latine ou patoise : 
Pertica —-pdrchi3, perche ; Versus = v<te, vers; 
Desertum = désert, désert ; Infernum ~ infeîr, enfer ; 
Goopertum = covdrt, toit ; Nervum = nrfr, muscle ; 

1 Voyez Ses exemples ; pœua, avena, siivna, mt'no, vindemia. 
2 Se rappeler que IV ouvert des philologues est le contraire de celui des gi'amrnai-

riens. Four les seconds e ouvert — é ; pour les premiers e ouvert = è. Ceci a été fait 
à seule fin de s'entendre plus facilement. 

3 Riverie dit pertchi. 


